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足协主席陈戌源接受《足球之夜》专访———

用壮士断腕的决心“降虚火”
5月9日晚，中国足协主席陈戌源接受央视《足球之

夜》专访，就中超重启、降薪运转、归化政策、联盟推进等
一系列热门话题进行了回应。

本报记者 徐杨一凡、薛思佳 整理

陈戌源：我觉得这次国家队集
训主要是两个目标，第一是确保防
疫安全的情况下，进一步增强球员
技战术演练水平，第二是通过一些
热身赛提高整个国家队备战的实
际能力。当然防疫是第一位的，我
们在上海赛区，根据上海市防疫要
求，整个训练比赛都是在封闭情况
下进行的。这两个月我们和亚足
联、国际足联进行了比较充分的沟
通，从目前沟通的情况来看，四十
强赛基本时间是在9月到11月这个

区间完成，否则会对明年世界杯产
生影响，所以目前国家队也是按照
这个时间去进行备战。

女足和韩国队的比赛会推迟
到明年三四月份左右，这个时间段
基本确定。中国足协的一大任务是
必须确保女足能够出线参加奥运
会，女足集训就是奔着这个目标而
去。联赛一旦结束，女足还是会以
集训而主，针对奥运会主要对手韩
国队做好备战工作，只有一个目
标———尽最大努力去出线。

陈戌源：我们去年年底颁布
过关于归化球员的管理办法，这
个不会有变化，还是按照原来的

管理办法，包括原来的归化要求
具体执行，近期不会有新的变
化。

《足球之夜》：本月，中国男足重新集结备战四十强赛，中国女足也即

将开始集训，男女足的本期集训分别有何目标？

《足球之夜》：本期，男足国家队集训入籍球员的数量有所增加，

接下来将如何管理入籍球员？

陈戌源： 去年外援政策是三外
援，报四上三，今年是四加一。对于
外援政策我们也在思考，过去我在
俱乐部的时候，我曾经以为我们引
进高水平的一流外援对中国足球的
发展会有很大的帮助，我这段时间
也在思考，事实上这有利有弊，如果

讲好的一面，整个联赛观赏性和水
平是提高了；不好的一面是国内球
员成长空间受到了挤压，国内球员
在中前场人才出得越来越少，这对
中国足球发展是非常不利的。我现
在也在想，这个状况我们要做一些
调整，因为我们不能光有联赛，没有

国家队好的比赛成绩，中国足球永
远不可能满足广大球迷的期待，这
个事情中国足协需要深入思考。下
一步我们针对这个事情也会做出一
些针对性的举措，既要为俱乐部联
赛好，更要为中国足球发展好。

《足球之夜》：新赛季中超联赛的外援政策会如何进行调整？

《足球之夜》：5月8日上午，中国足协发表公告，中超中甲以及中乙三

级职业足球俱乐部代表表示， 原则上一致同意合理减薪， 减薪周期从

2020年3月1日至2020赛季联赛开赛日，具体的减薪方案指导意见将由中

国足协组织职业俱乐部、球员、教练员代表，以及法律专业人士在内的工

作组制定并公布。 在职业俱乐部的财务方面是否还有其他管理举措？

陈戌源：对于俱乐部的限薪是
中国足协提出倡议，希望各个俱乐
部去执行。我们事先与投资人进行
了沟通，绝大部分俱乐部都表示了
赞同。疫情期间提出降薪的意见，
关键取决于各个俱乐部的自觉执
行。从足协的角度来说，我们会和
俱乐部保持密切联系，希望所有俱
乐部能够按照这个倡议一致行动，
这样会取得更好的效果。
今年我们对各个俱乐部的“四

大帽”做了明确规定，足协也会有
一个专门、很严格的稽查方案，来
检查各个俱乐部的执行情况如何。

我跟很多投资人进行了交谈，大家
都倡导，在现在形势下这个“虚火”
要降下去，只有大家上下齐心协力
才能把这个事情做到完美。“查”是
一方面，更重要的是有这样的观点
和认识。

我觉得现在是到我们高度一
致地去把这个事情做好的时候了，
所以未来无论是俱乐部投资还是
降薪，包括俱乐部要用壮士断腕的
决心，把整个联赛俱乐部的财务体
系重新做个约定，这个时候投资人
和足协都有高度的认同感是非常
重要的。

《足球之夜》：2015年3月，国务院办公厅发布中国足球改革发展

总体方案，其中第14条内容为调整组建职业联赛理事会，建立具有独

立社团法人资格的职业联赛理事会， 此前职业联盟注册工作推进速

度不是很快，但目前职业联盟作为社团法人已被民政部认可。职业联

盟的组建工作目前已进行到什么阶段？

陈戌源：联盟的组建整个章程
已经基本确定，联盟作为社团法
人，民政部已经认可。工作联盟组
建已经进入尾声，只要把联盟主要
班子建立起来 ，把主要工作推进

下去，联盟就能运行，所以我们希
望联盟短时间内能够尽快组建起
来，组建之后，足协和联盟会保持
高度的默契，既要服务好它，也放
手给它，让它把联赛抓好。

《足球之夜》：中超联赛被迫推迟，假定6月下旬能够开赛，还需要考

虑国家队备战以及亚冠的赛程，新赛季中超何时开战？ 赛制又将如何安

排？

陈戌源：现在可以说既有时间
表也没有时间表。

所谓既有时间表，我希望在
疫情得到控制的情况下，联赛尽
量能够早打，也就是在6月份打比
赛。所谓没有时间表，就是必须按

照疫情防控要求，联赛才可以正
式开打。我们对联赛做了多种方
案准备，不同时间段打联赛，这些
方案一个突出点，就是从实际出
发 ，能够把联赛精彩一方面展现
给球迷。

陈戌源：社会各界对足球，尤其
是媒体对足球，我希望大家都能够
以更加积极和正面的姿态来关注中
国足球。有的时候会看到中国足协
出台一项政策，因为会触及到不同
集团的利益，所以会有不同的声音，
这些声音有的时候是片面的，或者

说不是客观事实的，但是足协不可
能每句话都去做解释。
当然中国足协应该更加向媒体

开放，也希望各个媒体本着对中国
足球的当下和未来负责的态度，为
中国足球多提一些正能量的意见和
建议，足协肯定会兼而听之，我们肯

定会把大家对中国足球的建议认真
思考、认真采纳，因为足球是全社会
的，需要全社会共同努力。
我也借此机会呼吁全社会球迷

也好媒体也好，大家都能够从全面
的、客观的角度去评价中国足球的
发展。

《足球之夜》：对中国足球的书写是轻松还是沉重？

5月8日，中国足协发

布了一份史无前例的文

件———《关于男足职业俱

乐部与所属球员、教练员

合理调整薪酬、共克时艰

的倡议书》。虽是倡议，但

在新冠肺炎疫情席卷全

球的特殊时期，内容非比

寻常。


